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《路加福音》系列讲章 第 68 讲 

末世征兆 

路加福音 21：5-37； 但以理 9：24-27 

2021 年 3月 7日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰

今天早上的这段经文比较长，我讲的时候可能会简要一点。首先我们要来问的问题是：现在我们

进入末世了吗？很多人认为当然是这样。你只要到网上查一下，各种各样的解释，说那么多兆头我们

都应该看得见，基督马上就要再来。比方说，眼下比特币（注：数字货币）开始吸引不少人购买；还

有人说，最终我们将进入无货币时代。很多人把此与圣经预言联在一起。新冠疫情在全世界传播，现

在已经有了疫苗，有些国家甚至提出，未接种过疫苗的人不得进入他们的国家。因此也有人把此称为

兽的记号（注：启示录预言之一）；有人说，新冠疫情就是圣经预言所说末日要降临的瘟疫，不过他们

自己圈子里也有人觉得这不算， 因为不是那么致命，但至少说明，末日进了。我不是要来告诉你们

是否应该接受疫苗，或者选择哪一款疫苗。这不是我的工作。但我的确要来回答这个问题：我们进入

末世了吗？答案很清楚，我们是在末日。但我还是需要说明一下，虽然我们生活在末世，但这些事情

并不说明末日在加快来临。 

那么多疑惑的确是和路加福音 21 章的这段经文有关。我希望通过学习、讨论，我们的概念会清

楚起来，也让我们可以面对将来，更重要的是我们如何在今天生活。 

我们先来看末世的预兆、记号。这段经文在马可福音和马太福音里都有，不过有几处有不同的安

排。路加福音这里的一些话是人们引用来说明末日的最重要经文：打仗、地震、饥荒、瘟疫，只要这

些事情发生，我们就可以知道末日近了。这段经文的确告诉读者要注意观察异兆，知道之后人应当如

何活。问题是，耶稣论到的是什么时候?有一点是很清楚。他说：我实在告诉你们：这世代还没有过

去，这些事都要成就（21：32）。最近的五十年里，很多教会计算出耶稣再来的日子。这当然就带出

来了一个世代到底是多少年的问题，每次差错之后，一个世代的日子也就越拉越长。我们大家都记得

1984 年人们计算出那是耶稣再来的时候。为什么？因为这些异兆出现，这个世代还没过去，这些事

都要成就。所以他们从 1944 年算起，过四十年就是 1984 年（注：1944 年是以色列国成立之年）。可是

今天已经是 2021 年了，那么你对这样的经文怎么办？ 

我想让我们一起来根据上下文读，看看当时耶稣到底是在说什么，这些征兆到底指向的是什么。

事实上，路加福音说的比其它三卷福音更清楚。路加关于耶稣说的话你很难绕过去。一开始是人们在

谈论圣殿是何等宏伟壮观。那的确是座宏伟壮观的圣殿，当时的那座圣殿是以色列有史以来最宏伟的
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圣殿，因为花了大量金钱，多次装修、改造。但耶稣看到的不是圣殿的宏伟，而是圣殿的未来：论到

你们所看见的这一切，将来日子到了，在这里没有一块石头留在另一块石头上不被拆毁了（21：6） 

很清楚，耶稣是说圣殿将要被摧毁。他们的第一个问题是：夫子，什么时候有这事呢？这事将到

的时候，有什么征兆呢？想象一下吧，你住在耶路撒冷，到圣殿去敬拜。现在听到耶稣说，不久以后

有人要来毁灭这圣殿。你当然想要知道，这事什么时候会发生？到时候会有什么征兆？这就是这段经

文的开始。为了理解这段经文，我们必须知道，这里耶稣论到的是两个时间：第一是即将发生的圣殿

毁灭；第二是我们所说的末日，既耶稣再来。关于末日，今天的这段经文只是暗示了一下，没有明说。

第 9 节耶稣说：你们听见打仗和扰乱的事，不要惊慌，因为这些事必须先有，只是末期不能立时就

到。 

也就是说，我说的这些事情，很快就会发生。但你们不要把此与末日搞混了。其实他在 17 章里

已经告诉了我们末日的事情：你们知道末日是什么样子的吗？就像你们现在每天的生活一样，又吃

又喝，又娶又嫁。马太 24：36-37：但那日子、那时辰，没有人知道，连天上的使者也不知道，唯独

父知道。挪亚的日子怎样，人子降临也要怎样。 

可见他已经告诉我们末日将如何，而现在他是在告诉我们耶路撒冷和圣殿毁灭这件事。别忘了，

这里的前后文是以色列领袖们一拨接一拨地来反对他的作为、挑战他的身份。 

假如我们要来察看征兆，我们应该看到什么样的征兆？当然，因为时间有限我不能列出每一个细

节。但我要针对最容易引起人困惑的征兆。如果我告诉你们这段经文主要是集中在圣殿被毁，而不是

末日。有些人的脑子里立刻就会反应：那么这里所说的敌基督呢？日、月、星辰的异兆呢？这些事情

不可能是关于耶路撒冷、圣殿的毁灭！在我们的概念里，耶稣一定是在论末日的事情。 

现在就让我们一起来看。耶稣说，你们要谨慎，不要受迷惑，因为将来有好些人冒唯独名来，说：

‘我是基督’，又说‘时候近了’你们不要跟从他们！（21：8-9） 

第一世纪的烈士游斯丁写道：基督升天后，魔鬼差了几个人，说：我们是神。同时期最著名的犹

太历史学家约西法斯写道：假冒来自神的人，鼓动耶路撒冷的人们起来革命。 

请注意，这些都是耶稣再来前发生的。这些人说，这是来拯救以色列的以赛亚。他们很像当年的

奋锐党。在耶路撒冷煽动暴力。约翰一书 2：18 节告诉我们：小子们哪，如今是末时了。你们曾听说

敌基督的要来。现在已经有好些敌基督的出来了，从此我们就知道如今是末时了。我们都知道约翰

是在第一世纪写下这些话的。所以说，敌基督来不是我们今天会发生的事，而是第一世纪就发生了。

这是圣经记载的。当然了，你读马可福音 13 章 14 节：行毁坏可憎的，站在不当站的地方,读这经的

人须要会意，时有人就会说，这不就是敌基督吗？这不就是清清楚楚的是但以理说的末日征兆吗？当

代基督教把这段话解释成为敌基督的定义。既然圣殿还没有重建，敌基督还没来，那么这段经文就必

然是关于将来的、末日的。 
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其实马可福音的行毁坏可憎的，站在不当站的地方 这句话就是今天早上我们在但以理书第 9 章

里读到的：那行毁坏可憎的，如飞而来，并且有忿怒倾在那行毁坏的身上，直到永定的结局（9：27）。

这行毁坏可憎的是如此邪恶，带来了圣殿的毁灭：过了六十二个七，弥赛亚（受膏者）必被剪除，一

无所有，必有一王的民来毁灭这城和圣所。至终必如洪水冲没。必有争战。一直到底，荒凉的事已

经定了（9：26）。有意思的是，马可称为 行毁坏可憎的，站在不当站的地方；而我们这里的这段经

文里，路加就直接说：你们看见耶路撒冷被兵围困，就可以知道它成荒场的日子近了。马可和路加说

的就是一件事情。什么是行毁坏可憎的？是包围耶路撒冷的罗马军队，他们最后毁灭了圣城和圣殿，

杀害了许许多多居民。路加说，正因为如此，你们看见的时候该怎么做？应当往山上跑。在乡下的，

不要进城（路加 21：20）。马可说：你们看到那行毁坏可憎的，逃离！ 

敌基督的征兆之后，耶稣又说了那些更直接能看到的征兆：战争、饥荒、瘟疫、还有门徒们将要

遭受的逼迫。路加在使徒行传里花了不少笔墨来为我们描述早期教会所遭受的逼迫：彼得、约翰被投

入监狱；司提反被犹太人用石头打死；希律王杀害了约翰的兄弟雅各，后来杀害彼得的很可能也是他。

第一代基督徒遭受了极大的逼迫，他们常常被带到公会，受责问甚至毒打。在那段时间里，频繁地发

生地震、瘟疫、逼迫。我们在使徒行传里也看到。也就是说，这些事并非闻所未闻。那段时间是世界

历史上非常动荡的时期。腓利普·雪夫在他写的教会历史巨著中关于那段时间的历史这样写：历史上

很少有像在尼禄与耶路撒冷被毁之间的六年里（注：初代教会时期极其残忍的罗马暴君）那样充满恶行、

腐败、灾难的黑暗时期。主耶稣关于末世的预言在那个世代还没有过去，就都已经实现。看上去审判

日近了。当时的基督徒有理由相信末日即将来临。连当时的外邦人都说，世界黑暗得像午夜。在塞纳

卡的记录里说，在尼禄统治下，道德败坏已经到了无以复加的地步；同一时期的泰特司也写道：我不

得不得不记录下来那个充满残酷战争、动乱的时期；是啊，哪怕是短暂和平，也恐怖不堪。 

从这一切中我们可以看出，耶稣是在对他的听众说：你们这一代人还活着的时候，这一切都要发

生。上面所记录的那些战争、地震、瘟疫、逼迫都发生在第一世纪，而不是将来。 

接下来的就是天上的征兆，或者说天象。21：25-27 节：日、月、星辰要出现异兆，他们要看见

人子有能力，有大荣耀驾云降临。咋一看上去绝对是将来末日的异兆，对吗？但是，我们还是让圣经

来定义这些事情是什么意思，好叫我们不致为此产生太大的困惑、迷惑。耶稣的这些话就是我们通常

所说的末日语言。你读启示录，这卷书都是以这样的语言写的。耶稣在这里用的也是类似的语言。让

我们来看旧约所用的语言。比如以赛亚书 13 章论到那将要临到巴比伦的审判。请听先知以赛亚是怎

么说的：亚摩斯的儿子以赛亚得默示，论巴比伦(13：1)。 

看哪!耶和华的日子临到， 

必有残忍、忿恨、烈怒， 

使这地荒凉， 
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从其中除灭罪人。 

天上的众星群宿 

都不发光， 

日头一出，就变黑暗； 

月亮也不放光。13：9-10 

这些语言都是用来描述一件事情：权力将从一个国度消失，巴比伦将要倾倒，她的所有掌权者们，国

王、贵族、星座都将变为黑暗。就等于说，这国的光将被掐灭。如果你以为这是在夸张，那么请听以

西结先知关于埃及的话：耶和华的话临到我说：人子啊，你要为埃及法老王作哀歌，说: 

我将你扑灭的时候，要把天遮盖， 

使众星昏暗， 

以密云遮掩太阳， 

月亮也不放光（以西结 32：1， 7-8）。 

如果说你还没有被说服的话，让我们再回到以赛亚书。34 章第 1-4 节论到神对以东的审判：众民

哪，要侧耳而听！地和其上所充满的，世界和其中一切所出的，都应当听！ 2 因为耶和华向万国发愤

恨，向他们的全军发烈怒，将他们灭尽，交出他们受杀戮。 3 被杀的必然抛弃，尸首臭气上腾，诸山

被他们的血溶化。天上的万象都要消没，天被卷起好像书卷；其上的万象要残败，像葡萄树的叶子残

败，又像无花果树的叶子残败一样。 

每次审判来临前，神会说，我要来毁灭这个国。他用的语言常常说，太阳不发光，月亮变黑，众

星坠落，因为我要审判这个国家。因此，耶稣论到圣殿讲被毁的时候所说的话不应该使我们震惊。毁

灭圣殿不仅仅是拆毁建筑物，而是拆毁一个民族。他说：日、月、星辰要出现异兆...天势要震动。

因为以色列的所作所为，他们用石头打死了先知，他们拒绝了神的儿子。 

这种关于天象的语言总是用在毁灭国度、民族上。路加福音 21 章也不例外。 

那么耶稣驾云而来呢？这不是指的末日还能是什么？很多人认为就是这样。但问题是，根据这里的上

下文里，是这么回事吗？毫无疑问，耶稣基督再来时会从云中降临。但我们应该考虑新约其它地方关

于这句话的描述。比如，耶稣在公会受审的时候，大祭司该亚法问：你是那当称颂者的儿子基督不是？

耶稣说：我是。你们必看见人子坐在那权能者的右边，驾着天上的云降临（马可福音 14：61-62） 

请注意，他没有说在将来，而是你们必看见人子坐在那权能者的右边，驾着天上的云降临。他用

的是旧约但以理书第七章的话回答该亚法：我在夜间的异象中观看，见有一位像人子的，驾着云而来，

被领到亘古常在者面前；得了权柄、荣耀、国度，使各方、各国、各族的人都侍奉他。他的权柄是

永远的，不能废去，他的国必不败坏（但以理 7：13-14）。但以理在他的异象中看到人子驾云往神面

前来，不是驾云从天降到地上来，而是从地上往天上去，来到神面前。神把国度交给他，让他掌管万
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国万民。我们在哪里看到耶稣驾云上去，得到国度？在使徒行传第一章里：说了这话，他们正看的时

候，他就被取上升，有一朵云彩把他接去，便看不见他了。从这一刻开始，新约的每此讲道都说：以

色列全家当确实地知道，你们钉在十字架上的这位耶稣，神已经立他为主，为基督了 （使徒行传 2：

36）；保罗说：我在神面前，并在将来审判活人死人的耶稣基督面前，凭着他的显现和他的国度嘱咐

你（提摩太后书 4：1）希伯来书作者也告诉我们：他在父神的右边坐下（希伯来书 10：12） 

我们每个礼拜都公开承认：将来必从那里降临，审判活人，死人 （使徒信经）。耶稣复活之后，说：

天上地下所有的权柄都赐给我了（马太福音 28：18） 。 

我们从使徒行传里知道，自从基督驾云升天后，一点一点，各国都服在了他脚下，从耶路撒冷到

犹大，到撒玛利亚直到地极。当然啦，门徒们看见他驾云升天，他们可以向人作见证，但神是怎样证

明这位驾云升天的耶稣是万王之王，万主之主，并且现在就在掌管地上万国万族？根据新约，耶路撒

冷的毁灭就是证明。这是证明耶稣的宣告是真的：我是就王，我就是弥赛亚。他的死，他的复活常常

被人否认， 甚至他的升天很多人都不相信，但是没有一个人能够否认，能够驳斥这个事实：主后七

十年， 那座宏伟壮观的、看上去摧毁不了的圣殿被毁灭并且连根拆除，正如耶稣所预言的。耶稣说：

你们看到这圣殿了吧？将来日子到了，在这里没有一块石头留在石头上，不被拆毁了。 

耶路撒冷的人是什么时候亲眼目睹此预言实现的？是主后七十年罗马军队包围这座城市，最后摧

毁这个城市，摧毁这座圣殿的时候。 

现在让我们再回到一开始的问题：我们在末世吗？是的，我们是在末世。从耶稣升天，坐在神的

右边，带上冠冕那一刻开始，直到他再来。这整个一段历史时期内都是末世。从那一刻开始我们就在

末世。这是彼得在使徒行传第二章说的：你们想这些人是醉了？其实不是醉了，这正是先知约珥所说

的：在末后的日子，你们的儿女要说预言。日子或末日是什么时候开始的？末后的就是这时候开始的！

这也是为什么约翰可以说，我小子们哪，如今是末时了（约翰一书 18 节）；希伯来书的作者可以说：

神既在古时籍着众先知多次多方晓喻列祖，就在这末世，籍着他儿子晓喻我们。 

因此，末世是从耶稣复活、升天，一直到他再来。如果是这样，那么你在报纸上、新闻里是找不

到可见征兆的。神没有赐给我们任何征兆，可以让我们根据这场战争或那个事件来判断，这是耶稣再

来的信号。征兆已经结束，神要求我们的、呼召我们的是要我们坚持信仰、坚守信心。 

那现在我们怎么办？圣殿被毁的原因是因为它已经履行完了使命。圣殿曾经是神在地上与人相遇

的场所，牺牲在这里献上，赎罪在这里进行。耶稣死后、复活，三天内他重建了真正的圣殿。神与人

真正地在他里面相遇，道成了肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典，有真理。我们也见过他的荣

光，正是夫独生子的荣光。当我们注目基督耶稣时就见到了神的脸；我们有了神的真正同在；世上没

有任何圣殿可以为我们提供此同在。同时，我们也有了献给神的牺牲，神的羔羊，除去世人罪孽的。 
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如果耶稣的确是像他所宣告的，三天之后我要重建这圣殿，并且他复活后成就了，那么就再也不

需要圣殿了。基督永远是最终的、最完美的神的圣殿。启示录和整本新约告诉我们，你、我现在是被

建造成圣殿的活石，与基督联合在一起。 

我们看到的是圣殿被毁，国家被毁。有些人说，上帝恨恶犹太人。事实上绝不是这么回事。神建

立的国度十二个使徒全部都是犹太男人，他们跟从的也是一位犹太人。他是大卫的真儿子，他是复活

的基督耶稣。现在，任何相信他，相信使徒信息的人，便成为神真国度的一员。彼得说，不论是犹太

人还是外邦人，信耶稣基督的就是神的圣洁国度。无论是美国、是以色列，还是任何其它国家，神的

国度就是教会，耶稣基督已经作王掌权，现在万国都在他的权柄之下。 

耶稣基督的一生和他的事工吹响了末世的号角，从此世界历史进入了最后一个阶段。神使用以色

列一直到此为止。当这座真正的圣殿，这位真正的王、真正的以色列人来了之后，所有一切都取决于

他。没有任何一个政治人物、没有任何一个政权、没有任何一件事情，不在他的全权之下。无论新闻

上报道的是什么，不管世界上发生什么，都不可能推翻这个事实：耶稣基督不仅在天上作王掌权，他

也掌管地上每一个国家、每一个民族。他的权威、他的掌管不是通过刀枪、武力，而是通过差遣他的

大使、宣讲他的话语、施行他的圣礼（注：洗礼与圣餐）来实现。任何承认耶稣基督是王的人必然得

救。 

圣经告诉我们的有些事情，人很难相信。今天早上你需要做的是宣告基督的名，相信现在他就是

天上地下掌管一切的王。这不是我们在等待的，不是我们希望的某个历史阶段来临。你必须知道，基

督是王，撒旦不是。根据新约，撒旦已经被捆绑。耶稣说，没有人能进壮士家里，抢夺他的家具；必

先捆住那壮士。启示录二十上章说，撒旦已经被捆绑，他不能再欺骗各国了。你读遍旧约，也只能找

到几个信耶和华的外邦人，并且真正信了的也必须加入以色列。耶稣复活后，突然间撒玛利亚人信了，

罗马人信了，埃赛尔比亚人信了，许许多多外邦人信了，以至于保罗可以在罗马书说，这福音传遍天

下；也在歌罗西书 1：8 说：这福音传到你们那里，也传到普天之下；启示录个让我们看的异象：有

许多的人，没有人能数得过来，是从各国、各族、各民、各方来的。这异象是从基督升天开始， 直

到他第二次再来。路加在这段经文结束前要我们怎么做？你们要谨慎。恐怕因贪食、醉酒，如今生的

思虑累住你们，因为那日子就如同网络临到你们，因为那日子要这样临到全地上一切居住的人。你们

要时时警醒，常常祈求。愿我们满怀信心地生活，直到那日。

我们一起祷告。


